

## La Escuela de Artes y Oficios

El Ingeniero don José Figuer del Valle presentó al Congreso un proyecto para la fundación de la Escuela de Artes y Oficios, que será anexa a los talleres de Obras Públicas. Dicho proyecto fué acogido por el diputado don Julio Padilla, y pasado a estudio de la Comisión de Industrias.

Con la fundación de la Escuela de Artes y Oficios, se viene a llenar un enorme vacío en el orden social de nuestro país, y a nadie escapa el enorme beneficio que un plantel de esa naturaleza entraña para nuestros obreros.

Allí irían muchos a aprender a ser hombres de provecho y de prestigio.

## Libre importación del libro

Se prohíbe la introducción de libros pornográficos

Ayer se dió tercer debate a proyecto de ley para declarar la libre importación de libros, lo cual se ha debido a iniciativa nuestra y que otros colegas acogieron con entusiasmo, comprendiendo los beneficios que con ello se hace para la educación popular.

Durante la discusión de este asunto, el General Volio introdujo una moción tendiente a que se prohiba la introducción de libros, folletos, revistas, estampas pornográficas, lo cual se está generalizando de manera escandalosa.

También a iniciativa del diputado Alvarado Quirós, se reformó el artículo primero del proyecto en el sentido de darle mayor amplitud, diciéndose que quedarán libremente impuestos y recargos aduaneros.

La cuestión de los libros pornográficos promovió un largo debate en el que tomaron parte varios de los señores diputados.

La moción del General Volio fue aprobada, como también las reformas del proyecto, pasando éste en tercer debate, diciéndose que la ley respectiva entrará en vigencia tres meses después de aprobada.

## Hoy se conocerá el asunto del Municipio

Hoy, en la sesión de la Cámara de Diputados, se conocerá el dictamen recaído en la gestión hecha por la Municipalidad ante el Congreso, para reformar la ley que creó las Comisiones Técnicas y con la cual, según el criterio de la Corporación, se le ha quitado su autonomía.

Ayer se iba a conocer del asunto la moción del diputado Albertazzi, pero se pospuso para hoy y debido a la mucha correspondencia que había en primer lugar.

Este asunto reviste interés general, pues hasta tanto no sea resuelto por el Congreso, la Municipalidad no volverá a reunirse. Y esto, como es lógico, va en perjuicio de los intereses comunales, pues quedarán en rezago muchos asuntos que a diario se presentan al gobierno local para su inmediata resolución.

## Una variedad que asombra

Vaya usted a el Jardín de Italia y quedará asombrado de la gran variedad de carnes en latas, como también de encurtidos y salsas de las más acreditadas fábricas extranjeras.

Allí las encuentra a todos los precios y a todos los gustos. Sin mayores gastos obtendrá usted lo mejor.

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# LOS LIBROS INMORALES

La discusión en la Cámara de diputados acerca de la importación de libros ha estado a punto de desviarse de su propio camino. Se quiere excluir de la liberación fiscal los libros llamados pornográficos o que merezcan este calificativo, y ha habido, como es natural, un cambio de ideas, en la Cámara, acerca del criterio que debe dominar sobre lo moral o lo inmoral de los libros. Reconocemos, en principio, la buena intención en que se ha inspirado el proponente de esta sugestión. Habríamos preferido, sin embargo, que la introducción de libros fuera libre de derechos fiscales, sin condiciones de ninguna especie. Lo que se persigue, de esta vez, no es una cuestión puramente fiscal sino algo más trascendente: que no se ponga estorbo al libro que entra al país en cuanto es un instrumento de cultura. Nada nos mueve a volver a las épocas inquisitoriales, ni tenemos por qué padecer los miedos de los cacicazgos americanos; somos o nos preciamos de ser, y muy orgullosamente, país de civilización amplia y liberal. Así como al café que producen nuestros campos le dejamos vía libre para salir del país, así mismo, debemos dejar camino ancho al libro que nos viene de los grandes centros de cultura. Lo del libro inmoral es otra cosa.

No planteamos la pregunta muy usual en estos casos de: qué se entiende por libro pornográfico, o mejor dicho, por libro inmoral. Sí hay libros inmorales. Lo peligroso es saber cómo se va a aplicar este término a los libros, porque en un concepto semejante no caben ni el Decamerón, ni las Mil y una noches, ni el Cantar de los Cantares, ni el Satiricón, ni las novelas de Guy de Maupassant, ni las novelas de Zola. Libros pornográficos serían siempre los de autores desconocidos y menguados que

se ponen a servicio de ciertos productores para producir libros, no con fines artísticos, sino simplemente vulgares.

¿Qué librerías introducen estos libros entre nosotros? Estamos perfectamente seguros que no lo hace ninguna de las librerías reputadas y que si hay un negocio de libros pornográficos, deben hacerlo gentes particulares, así como otros hacen el de la lotería y otros el de contrabando de mercaderías.

Se debe controlar este negocio? Es necesario hacer más severa la reglamentación que haya al respecto? Hágase todo cuanto sea posible por corregir este mal, si lo hay en la inteligencia de que así se trabaja por la moralidad pública. Pero téngase mucho cuidado, no se deje la puerta abierta a un grave peligro, a cualquier especie de gobierno de sacristanes en que un cura haya de ser quien dé la norma del libro que debe entrar al país sin pagar derechos, porque entonces los libros con autoridad eclesiástica no entrarían los de sociología o bien de tendencias radicales y eso sería un perjuicio para el desenvolvimiento de las ideas liberales.

Lo de una forma de censura, lo de una oficina encargada de revisar las importaciones de libros nos parece algo retrasado. A qué viene eso? Sobretudo que cabe hacer esta insinuación excéptica: si se venden libros pornográficos entre nosotros, seguirá haciéndose el comercio clandestinamente cualesquiera que sean las medidas que se tomen para limitarlo.

Además la ley que se está dando y que representa una victoria moral, sin duda alguna, debiera ir libre de toda sombra: nada que parezca un miedo al libro.

ROMULO TOVAR

## El suicidio de anoche en la capital

### En el saguán de una casa se dispara un tiro

de revólver una simpática joven

Como a las ocho de la noche de ayer se desarrolló una tragedia por las inmediaciones de nuestras oficinas y en la que fue protagonista una simpática joven, como de unos veinte años de edad.

Ella tenía por nombre Hortensia Chasse Blanco y vestía de seda y estaba pelada a la garzona. Bastante agraciada, de trato afable y con regular ilustración, pues sirvió de maestra durante algunos años en varias escuelas.

Anoche andaba sola por algunas de las calles de la ciudad, tomando luego rumbo hacia el norte.

Con paso lento, pero al parecer sin ninguna preocupación, se detenía frente a las vitrinas donde se quedaba mirando algún rato las muestras que se exhibían de telas y de sombreros.

Esto mismo frente a la tienda americana, situada contiguo a la imprenta de don Ernesto Ortiz. Allí permaneció un rato mirando los sombreros de las vitrinas y más tarde se dirigió hacia el Sur, introduciéndose al saguán de una casa vecina y que es habitada por una apreciable familia.

En los precisos momentos en que Hortensia penetraba a dicha casa, unas damitas de la misma se encontraban en la sala, ejecutando trozos musicales en el piano. Ninguna de ellas se dió cuenta de que aquella joven había penetrado allí, y que al instante sacaba del seno un revólver calibre 38 y que se lo llevaba a la sien izquierda.

Antes de proceder así, Hortensia entornó un poco la puerta de la calle, para ocultarse de cualquier transeunte que acertara a pasar por allí

en aquellos momentos.

De pronto una detonación puso en alarma a las señoras que se divertían en la sala, y asustadas se dirigieron al saguán, encontrándose con el cuerpo de la joven que se debatía, en un charco de sangre, sobre el mosaico del saguán.

El proyectil le entró, como lo declamos, por la sien izquierda y le salió por la parte superior de la cabeza.

Inmediatamente se presentó un gendarme, quien quitó el revólver de las manos de la joven suicida y por súplica de las señoritas de la casa.

También llegaron los doctores Odio de Granada, Alvarado y Grillo para prestar auxilios a Hortensia, pero los tres declararon que el caso estaba perdido, pues la herida era mortal.

En efecto, la joven entró

en inmediata agonía y en ese estado se le condujo al Hospital de San Juan de Dios, donde expiró a eso de las diez de la noche.

En las primeras horas de la mañana de hoy ninguna persona se había presentado a aquel establecimiento para reclamar el cadáver de la joven.

Se nos dice que la joven tomó tan fatal resolución debido a decepciones amorosas, pero esto no se ha logrado comprobar a punto fijo, pues nadie conoce a la suicida.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

## Las fiestas en Orotina

El cuatro de agosto próximo, los vecinos de la ciudad de Orotina, echarán la casa por la ventana con motivo de celebrarse ese día fiestas religiosas y cívicas. Para la organización de los festejos populares, se nombró un comité que lo integran las siguientes personas:

Don Oscar Birth, don Aquiles Guadalupe, don Alberto León, don Tobías Gimboza, don Gonzalo León, don Alejandro Alvarado y don José María Quijano.

Estos señores se preocupan activamente por conseguir que tales festejos sean bien rumbosos.

## Los asuntos del Hospital de San Juan de Dios

En días pasados publicamos algunas informaciones respecto a lo que ocurre en el Hospital de San Juan de Dios, y ello ha dado origen para que en otros diarios se haya estado publicando cartas de algunas personas, de quienes bien podríamos decir que no tienen lo que dicen sino que lo hacen por un afán de quedar bien aprovechando una ocasión para ensayarse en publicaciones.

De todo eso hemos sacado en limpio que son muy pocos los que han recibido verdaderos favores y que son muchos los que podrían hablar en sentido contrario a las tantas adulaciones que se han brindado en esas publicaciones interesadas.

Si todos hablarán conforme al dictado de sus conciencias, dejando a un lado conveniencias sociales y condescendencias tan marcadas, otra cosa sería lo que en tan interesadas defensas se diría.

## Estimables

viajeros

Ayer estuvo a despedirse de nosotros el buen amigo y culto caballero don Luis Martínez Arriaga, quien, en compañía de su señorita hermana Purita Martínez, tomaron hoy el tren que les ha de conducir a Limón, donde embarcarán rumbo a Europa.

El joven Martínez, muy conocido en los círculos sociales de esta ciudad, ha logrado crearse una magnífica posición en el comercio, gracias a su esfuerzo, actividad y talento.

Los estimables hermanos Martínez van a Europa en viaje de paseo.

Nosotros, que sentimos mucho aprecio por ellos, formulamos votos por un feliz viaje y que la estadía en Europa sea de verdadero placer.

## Servicios magníficos

En el Hotel Metrópoli hay magnífico servicio de cenas, como también se atienden órdenes para servicios de café y almuerzos para matrimonios.

A esto se le da especial atención y por ello es que a diario se están recibiendo órdenes.

Encargue usted una cena o un servicio especial y quedará plenamente satisfecho.

La cocina del Metrópoli está montada al estilo moderno y se cuenta con verdaderos profesionales en el arte culinario.

Conservación

Sección Literaria

LA TEMPESTAD

Sofiar con la prolongación distinta: he ahí todo. Y por indefinida de las cosas nustras y con el gobierno de los hombres por embolsamiento, restaurar los dogmas en mal estado, redorar las urnas de las reliquias, revocar los claustros, rebendecir los relicarios, restaurar las supersticiones, reconfortar los fanatismos, creer en la salvación de la sociedad por la multiplicación de los parásitos, imponer el pasado al presente, parece una cosa bastante extraña. Y, sin embargo, hay teóricos para tales teorías. Estos retóricos, que en otra parte no carecen de ingenio, emplean un procedimiento muy sencillo. Aplican sobre el pasado, una capa de barniz que ellos llaman orden social, derecho divino, moral, familia, santa tradición, legitimidad, religión y gritan por todas partes: ¡Ya lo ven ustedes! Es preciso que los hombres de bien respeten todo esto. Superticiosos, mojigates, todos estos fantasmas, tienen clientes y uñas en su negro ideal, y es preciso comprimirlos cuerpo a cuerpo, a brazo partido, y hacerle la guerra, pero la guerra sin tregua ni respiro; pues una de las fatalidades de la humanidad, es verse combatida al eterno combate contra los fantasmas. Es cosa fácil asir a la sombra por el cuello y dar con ella en tierra.

El bien de la humanidad debe consistir en que cada uno goce el máximo de felicidad que pueda, sin disminuir la felicidad de los demás. Todo hombre, por el solo hecho de haber nacido, tiene el derecho de ser libre y feliz. Dejád a los hombres completamente libres, no les molestéis; ya lo hicieron las religiones. Nada temáis de las pasiones suyas, que en una sociedad libre no ofrecen ningún peligro. Con tal de que vosotros mismos no abdiquéis vuestra libertad; con tal de que no os dejéis esclavizar por los otros; y con tal de que a las pasiones violentas antisociales de tal o cual individuo opongais vuestras pasiones sociales tan vigorosas como aquellas, nada tendréis que temer a la libertad.

La mujer no es en ningún modo inferior al hombre, es

—Pedro; de esta no nos salvamos.—vociferó el viejo pescador en quien siempre dominaba la calma peculiar de los viejos lobos de mar.

—Sólo pienso en mi madre,—gritó el mozo señalando en un ímpetu de desesperación hacia el lejano horizonte quemil rayos hendían en chispas hirientes.

—Pienso en morir, chillillo, que la mar nos reserva para esta hora de prueba su frío lecho de profundidades misteriosas. ¿No ves que ya las velas están hechas girones? Siento que las

zazas me faltan... y yo que siempre he dominado las furias de muchas tempestades. Nada; ya soy viejo, y la mar reclama mi vida como tributo de lo que ella me ha brindado durante tantos años para sustento de los míos. Este charco inmenso, losaciable, despierto eternamente, que rugie y palpita en su agitada vida incomprendible, ha sido mi fiel amigo; pero a veces, como los humanos, es traidor y hunde al que más confía en él. Ahora quiere, traídoramente, arrojar su infidelidad sobre mí. Así es el destino... Pero, vamos... ¡giloras, Pedro! Mira que el viejo lobo de mar también tiene corazón que no es tan duro como sus callosas manos. Y tus lágrimas me achicao...

—Tío Rocal... —Pedro; ten valor y... ¡Cuidado, muchacho, que te arroja esa ola!

Una enorme masa de agua bordeada de espumarajos blancos e precipitaba con fería loca sobre la barca desmantelada. Juguete de aquella imponente ola, la pequeña embarcación fue suspendida bruscamente para luego ser lanzada a un clima ver-

la avalancha indomable de las masas de agua que se precipitan retorciéndose y lanzando espumarajos.

Y a cada momento se abren las enormes fauces para tragar sus víctimas y dejarlas sepultadas en los fosos abismos plagados de misterios, donde las fieras horripilantes se sacian en los festines macabros.

Momentos de angustia son esos para el infeliz pescador que estaba desgalgando la lucha con la muerte. Hora trágica, espantosa, en que la conciencia se eleva hasta Dios en un imploramiento de vida, en dolorosa demanda de perdón; en una ansia desesperada de salvación, confundiendo el trueno y el clamor de la tempestad con la voz quejumbrosa de las plegarias.

Y en tanto que se implora y se añora la felicidad del hogar y todo lo que liga a la vida, se lucha en la inmensidad de agua; en el aterrador valvén de gigantes olas que pasan y repasan en una interminable contorción; se lucha contra el viento, contra la lluvia, contra la tormenta, contra los "tumbos", contra el agua, porque todo es agua y en esa lucha tremenda los cuerpos tiemblan de frío y se mojan y las gargantas se secan y las bocas se abren por la sed.

Los dos marinos rezaban y se miraban buscándose consuelo mutuamente. La fatiga no les permitía hacer un último esfuerzo para ganar la costa.

Y el horizonte es un misterio de densas nieblas que se arremolinan con tonalidades violáceas y grises, impedidas por el viento. Danza pavorosa de una legión de fantasmas que despiden fuego al choque; horripilo que hace estremecer la tierra.

Todo se convierte en muerte; el líquido elemento se debate alzando montañas de agua que se encrespan y caen con fuerza arrolladora para volverse a levantar con mayor ímpetu, como si la Naturaleza concentrara en la profundidad del mar la desesperación de muchos siglos de cóleras infantiles.

Y las pequeñas embarcaciones con su cargamento humano son arrolladas por

Pedro, el mozo, lloraba estrujándose el pecho con sus manos:

—¡Madre mía!... pobre mi madre!—clamaba mientras el agua le bañaba el rostro. Dios mío sálvame!

—Resígnate, hijo mío. La muerte se nos viene encima, y ahora se estreñe en jugar con nosotros. La tempestad se agiganta cada vez más y pronto se abrirá el abismo que ha de tragar nuestros cuerpos. Morir ahora o después me da lo mismo; lo que me apena, Pedro es no poder abrazar los míos antes deirme para el otro lado.

—Yo dejo mi novia... es tan buena y me quiere tanto... ¡Pobre amada mía!... Ya no la volveré a ver; y de seguro que estará llorando al pie de la Virgen, rogándole nuestra salvación.

Una ola inmensa, arrolladora, batió con rugido de fiera hambrienta la pequeña embarcación, en momentos en que una chispa eléctrica hendía el espacio. Los hombres profirieron un grito de angustia.

Dos montañas de agua, en un choque espantoso, cerraron la tumba de aquellos héroes anólimos como una alta coronación de espumara. Los blancos que estonaron al deshacerse el último salmó de la muerte.

Y la tempestad continuó rugiente, celebrando su macabro festín. Y allá lejos, la novia del mozo pescador lloraba desesperada y hay dos hogares donde el dolor ha entrado como un implacable

visitante que se apodera de los corazones.

ROGELIO GÓLCHER

DONDE ROBERT TODA LA ROPA

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES Fábrica de Velas, Jabón y Fideos 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia Martinez & Co. APARTADO N° 211 TELEFONO N° 674

COCINAS de Canfin 2, 3 y 4 huecos Sin mecha Sin olor Sin humo Bolaños & Ulloa 50 varas al Oeste Botica Francesa



Ecós y notas de Heredia

Labor de la Junta de Caridad

Cada vez que hacemos una visita al Cementerio y al nuevo Hospital, contemplamos con lausitada satisfacción el esfuerzo de la honorable Junta de Caridad, al llevar obras de progreso dignas de aplauso y de admiración, todas ellas encaminadas al bien de la humanidad.

Como factor muy importante, activo y en extremo generoso, está el doctor don Eduardo González Flores, joven de grandes iniciativas, quien a veces descuida su despacho y sus propios intereses, para dedicar su atención al Cementerio y al Hospital.

El primero, que es uno de los mejores del país, tiene una bella portada y un salónculo vasto y amplio con su respectiva mesa y lo necesaria para practicar en ciertos casos la autopsia. Dos espalderos se encuentran en buen estado, cada fila de sillas bien arregladas que le dan bonito aspecto, así como la reciente slembra de 400 platos que en breve le darán al Camposanto buena sombra y belleza. El edificio del nuevo Hos-

pital, tiene amplios salones, higiénicos y bien ventilados para hombres y mujeres y uno independiente para menores, idea exclusiva del doctor González F., para evitar así el contacto de los niños con los mayores, buscando el orden y la moralidad.

Listos están los nuevos apartamentos para cirugía y maternidad, construidos con mucho gusto y esmero.

A la entrada está la nueva Capilla, en cuyo santuario está San Vicente de Paúl. Hay diversos apartamentos para las personas que lo van a regentar y también para los empleados.

El botiquín está montado a la moderna y al frente de su despacho está el competente y honrado joven don Ramón Arce, quien tiene suficientes años de práctica.

Dicha Junta está integrada por el doctor don Eduardo González F., don José Ramón Solera, uno de los más entusiastas miembros que ha prestado su apoyo personal y monetario para muchas cosas, contando con la colaboración de los señores don Eduardo Cabrerri C., don Marcos M. Rodríguez, don Jacinto Trejos

(secretario), don Tranquillo Sáenz (tesorero), y los vocales don Miguel don Juan y Rodríguez.

Felicitación

Nuestro particular amigo, don Rafael Murillo contrajo matrimonio el viernes en San Rafael, con una dama distinguida y virtuosa de

Santo Tomás de Santo Domingo.

El joven Murillo era merecedor de esta suerte, por su perseverancia en el trabajo, honradez y exquisita cultura.

Muy felices días le deseamos en su nuevo estado con unión de su señora.

Corresponsal X.

para PISOS Mosaicos, marmol, linoleo y pisos de cemento se ven como nuevos usando Sapolio. Pastilla grande—no hay desperdicio. No deja olor o polvo desagradable. Unicos fabricantes de Sapolio ENOCH MORGAN'S SONS CO. Nueva York, E. U. A. Siempre la bande azul y envoltura plateada. SAPOLIO MARCA DE FABRICA REGISTRADA



# Pasa al Congreso el contrato de electrificación del ferrocarril al Pacífico

En un principio se creyó a la electrificación del ferrocarril al Pacífico en la vía directa a Puntarenas, dejándose sin esa innovación el ramal a Esparta. El contrato en cuestión será enviado hoy al Congreso para su aprobación definitiva. Como garantía para la emisión de los bonos respectivos quedan afectadas las rentas producidas por el mismo ferrocarril. La casa contratante dará comienzo a los trabajos de electrificación una vez aprobados los contratos por el Congreso.

La parte financiera significa la contratación de un empréstito con la misma casa por la suma de 1,850,000 dólares que serán destinados

# Para impedir que se establezcan los monopolios por particulares

La Comisión especial designada para conocer del proyecto presentado por varios diputados para reformar el artículo 23 de la Constitución, informa en ese sentido: La reforma consiste en agregar al citado artículo el siguiente aparte: Además son prohibidos en la República los monopolios, los privilegios y cualquier otro acto que amenace la libertad de comercio, agricultura o industria, salvo los que el Estado establezca para su subsistencia, para prevenir males sociales o para estímulo del ingenio, o los que las Municipalidades para iguales fines establezcan previamente autorizadas por el Poder Legislativo. Consideramos principio de buena administración impedir que para favorecer intereses particulares se establezcan monopolios que ocasionan perjuicio de la Comunidad, pues restringen en favor de unos pocos ciertas actividades a que todos tienen derecho. Si lamentablemente el interés nacional o social puede justificar la creación de esos monopolios, por medio del Estado o de las Municipalidades, conforme lo contempla el mismo proyecto.

# Los sucesos de Nicaragua relatados al doctor Mendieta

San José, 26 de julio de costa. 1926. Y los elementos nunca llegaron. Acorralados por fuerzas superiores tuvimos que abandonar las playas nicaragüenses para buscar refugio en esta tierra de paz, de libertad y de trabajo, donde no se conoce el encono partidista ni la intransigencia local.

Muy estimado Dr: Misión especialísima de la presente carta, es la de dirigirle un atento y respetuoso saludo de bienvenida, a su arribo a la patria costarricense. Hace dos meses nos encontramos en esta tierra hospitalaria los componentes de un grupo del elemento restaurador nicaragüense, cuyos propósitos definidos se demostraron en una protesta armada, que si no culminó en la victoria, no fue por falta de voluntad individual, sino por haber faltado el aliciente operativo para la empresa.

La Costa Atlántica, la tierra de promisión del oficialismo central, fue abandonada, desoída de sus clamores para una determinada compensación por sus esfuerzos en la instauración de un gobierno de libertad y de justicia, como lo proclamaron los hombres de la revolución de 1909. Pero no ha resultado así. Aquella infidelidad debe pagarla la costa con lágrimas y con sangre y con el oro de sus entrañas!

Desde el primer lomazo que dieron los hermanos Rivas, Bluefields fue el punto objetivo de la vigilancia chamorrista; y al efecto, una columna de 150 hombres al mando del general Anselmo Sequeira, se acantonó en la fortaleza de El Bluff, con instrucciones de operar sobre Bluefields si el caso lo requería.

Así las cosas, hostilizados de todos modos por los gobernadores, desde el atroz Mena hasta el inepto Solórzano Díaz (Ernesto), la costa tenía que reventar de paciente; y en la madrugada del dos de mayo se operó el lanzamiento sobre los cuarteles que sin mayor oposición quedaron en poder de nosotros.

El proceso de la lucha fue corto. La región del Atlántico nos perteneció por entero en el término de cuatro días. Ciudad Rama fue el centro de operaciones. En el sitio llamado El Rempujón, tuvimos un encuentro con la constabularia, que fue aleccionada por nuestros bravos compañeros. La ciudad de Bluefields fue declarada neutral por la fuerza americana desmaba cada para proteger intereses extranjeros. Todo preconizaba el triunfo de la causa restauradora, cuando aconteció el desastre de Rama. En espera de elementos de guerra pedidos por los revolucionarios, pasamos el tiempo, mientras las fuerzas chamorristas avanzaban sobre la

Esta es la corta historia del movimiento restaurador del dos de mayo en la costa Atlántica de Nicaragua, que terminó con la desocupación de los rebeldes; y buena parte que se quedó en Bluefields, soportó las represalias gobiernistas, decretándoles contribución forzosa o expulsión del territorio. A su ilustrado criterio dejo los comentarios que merezcan la presente narración verídica de los sucesos de la revolución nicaragüense, que como dijo el doctor Sacasa en un reportaje a un periódico de México, «Fue un estallido de exasperación.»

De usted, amable doctor, muy atento servidor y amigo, J. RAMON CISNEROS

## LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª, Este, Núm. 344  
CASA FALCO  
Apartado 638 — Teléfono N° 7  
A UN COLON EL TOMO

- La guerra del Paraguay, A. Rebaudé
- Bojo el azul, J. A. Bertazzi Avendaño
- Holocausto, poesías, José de J. Núñez Domínguez
- Principios de crítica, M. Vincenzi
- Centro y Sud América, Gustavo Alemán Bolaños
- Aroma de santidad, L. Montalbán
- Fausto-Assa, novelas, pasta, Turgueniev
- Nerto, ilustrada, pasta, F. Mistral
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- Amor imposible, novela, Jack Wilson
- Jerusalén en Da'ecalia, novela, pasta, Selma Laguerre
- Amado Nervo, Eduardo D'Ory
- Jacobo Ortiz, Hugo Foccolo
- Anima expuesta, Alfonso Castro
- Libro del mar, poesías, C. Sabat E.
- Melancolia serena, poesías, Juan Ulloa
- Doce almas fuertes, novela, Mario Zamorano
- Ideaciones, Juan Mas y Pi
- Enfermedades de la nutrición de los riñones, pasta, Enrique Reale
- La infancia delincuente en Costa Rica, Ramón Rojas Corrales
- El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot
- El Socialismo y el Congreso Europeo, A. Fabra Rivas
- El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot
- El hombre de hierro, novela, Blanco-Fombona
- Propaganda socialista, Pablo Iglesias
- Recojimiento, Rogelio Sotela
- Polígoras, A. Davies
- Filosofía zoológica, Juan Lamark
- La vida universal y el origen de los seres.—La doctrina de la generación voluntaria, Victor Delbino
- Floreal, drama social, J. P. Chardón
- Origen de la familia, 2 tomos, Federico Engels
- Políromías, poesías, Adolfo Esquivel de la Guardia
- El tesoro del Rajah, novela, A. Castro
- La Bélgica que yo vi, José Subirá
- Isena y su obra, Clemencia Jacquinet
- Memorias de un desmemoriado, Luis Ruiz Contreras
- Norteamericanización de Centro América, Vicente Sáenz
- El nuevo Dios Barón d'Holbach
- El Catolicismo y sus luchas con el Estado, 2 tomos, D. Lubén
- Sud calismo y Anarquismo, L. Fabbri
- La Democracia y los hacendistas, Francis Delaisi
- Hacia la Universidad futura, E. Nelson
- Miguel Servet y Calvino, A. Dide
- Perfume de belleza, J. Fabio Garnier
- La Ciencia Moderna y el anarquismo, Pedro Kropotki e
- Educación femenina, por varias distinguidas escritoras
- La impiedad triunfante, L. Ferri
- La Ciencia de las Religiones, 2 tomos, Burnouf
- La única salvación, P. J. Proudhon
- Antología de escritores jóvenes argentinos.
- Las diosas de la vida, Soledad Gustavo
- La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sux
- Madréporas, poesías, José E. Losada
- Problemas de España, S. Alba
- La herencia de Carranza, expresidente de México, Lic. Blas Urrea
- La República de los Soviets, Luis Araquistain
- De frente al ateísmo, L. Arreat
- La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot
- Ciencia y Materialismo, C. Letourneau
- El laud en el valle, poesías, H. Fierro
- Vieja y nueva política, conferencia, Ortega y Gasset
- Bocetos, Alejandro Alvarado Quirós
- El resplandor del ocaso, F. Soler

## Sorteo de la Cooperativa Constructora

El sábado por la noche tuvo verificativo el sorteo número 182 de la Sociedad Cooperativa Constructora, resultando favorecida la acción número 254, que obra en poder de don Fermín Bernardas.

## Al ser capturado opuso resistencia

Cuando las autoridades de policía tuvieron conocimiento del horrible asesinato cometido en San Francisco de Dos Ríos, se pusieron en campaña para capturar a los dos autores de ese hecho sangriento. Mesón se encontraba en Patarrá y al ser capturado por el Agente de Policía opuso resistencia por algún rato, pero se logró vencerlo y reducirlo a prisión. Esto será una agravante más para cuando el Juez falle en definitiva contra él por el delito de homicidio con alevosía.

## LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE  
FUNDADO EL AÑO 1915  
Redactor: ROGELIO GÓLCHER  
Administrador: RICARDO FALCÓ M.  
Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes  
ADMINISTRACIÓN:  
7ª Avenida Este, N° 344  
Teléfono N° 71 — Apartado 63  
San José Costa Rica

**Dr. Herdocia**  
Médico y Cirujano  
de la Facultad de Medicina de París  
Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta  
HORAS DE OFICINA  
de 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al TEATRO VIRRIDADES

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

**COSTA RICA EN LA MANO**  
Anuario de Información y Guía de Interés general  
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00  
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a  
**Librería Española**  
de María V. de Lines  
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

## Reglas de Vida

Mantendrás vivo el anhelo fervoroso de ser hoy mejor que ayer, y mañana mejor que hoy. Instrúyete sin cesar, leyendo en los libros y en los hombres. Aprender es elevarse, es adquirir una fuerza incontestable. Piensa con sosiego, intensamente, lo que intentas hacer. Y resuélvete a obrar en seguida, con firmeza y sin vacilaciones. Procura que tus actos no perjudiquen a los demás, ni quebranten tu salud, ni tu buena fama. Obrarás de suerte que nadie pueda reprocharte en justicia. Sé curioso. Ten presente que aun en los hechos más insignificantes puedes hallar una enseñanza. Habla poco, a no ser que las circunstancias te obliguen a largos discursos. Pero habla siempre bien. Habla claro y correctamente. Y escucha a los demás con atención. E escuchando, aprenderás. Hablando, perderás energías, y tienes peligro de comprometer tus intereses. Adopta solamente las opiniones que estén de acuerdo con tu criterio de vida, sustentándolas con valor y respetando las ajenas. Sé valiente y sereno en todas las circunstancias. No tiembles, no vaciles, no dudes. Preséntate como hombre que tiene conciencia de su valor. Quien ante los demás tiembla, vencido está de antemano y sólo puede aspirar a la compasión, que es una limosna. Sé osado, pero discreto. Usa y vive que hayas tomado una resolución, sigue adelante, no te detengas ante ningún obstáculo. Preséntate sencillo, sin vanidad, pero tranquilo, fuerte y digno, seguro y confiado. Guírate por sentimientos generosos, y sigue tu camino sin temer el desastre ni la vergüenza. No intentes nada que pudiera sonrojarte ni echar infamia sobre tu reputación. Corrige a solas tus defectos; no los reveles a los demás, porque se ás escarnecido. Ni tu mejor amigo puede ser tu confidente cuando se trate de tus propias debilidades o defectos. No te quejes de tus males. Las planideras siempre fueron mujerzuelas poco estimadas.

## Encuadernación de libros

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empastan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte. Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y lo perfecto del trabajo.

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas  
ginger grande y pequeña

**TRAUBE**  
Aguas minerales: Kola Doble  
Kola Champagne  
Cream Soda - Gergerale  
Doble Grande y Pequeña

**Sastrería R. A. MIRANDA**  
La preferida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.  
TELEFONO 197  
Pasaje Jiménez : San José.

## Recorte de empleados

Como resultado de las investigaciones practicadas en la Municipalidad de Limón, por el Inspector General de Hacienda Municipal, habrá un recorte de empleados en aquel gobierno local. Así lo recomendó el señor García Solano y la Municipalidad acordó celebrar una sesión secreta para estudiar el caso y proceder al recorte de todos aquellos empleados que se consideren de por demás en las diferentes oficinas. Esta medida ha puesto en constante intranquilidad de muchos de los empleados municipales en Limón, pues no saben por donde irán a correr, lo cual no es muy grato.

# Noticias extranjer

AGOTARA LOS ULTIMOS RECURSOS EN SU DEFENSA.

Roma.—La situación mexicana, respecto a la cual llegan noticias desalentadoras diariamente al Vaticano de fuente privada, ha entrado de tal manera al Papa que ha decidido abrir personalmente una hora de rezo solenne por los mexicanos el primero de agosto, en la que participarán los católicos del mundo entero. El Pontífice irá a la capilla Apolina para adorar al Sacramento y habrá ceremonias especiales en las basílicas y otras iglesias.

Se ha dicho en círculos eclesíasticos que el Papa está dispuesto a ir hasta el límite para impedir la continuación de la persecución de los fieles católicos en México, pero no se han decidido los pasos que se darán.

Han sido negados categóricamente los rumores de la excomulgación del Presidente Calles y los miembros de su gabinete.

VAN EN PRO DE LA CAUSA DE LOS HUELGUISTAS.

Londres.—Los acuerdos de la "Bandera Roja" y de la Internacional resonaron por las calles de West End, el barrio aristocrático de Londres, cuando 3 000 mujeres simpatizadoras de la causa obrera, marcharon desde las riberas del Támesis a Hyde park en manifestación en pro de la causa de los huelguistas.

huelguistas de las minas de carbón. Cada una de las manifestantes llevaba una pequeña lámpara de minería y cantaba canciones comunistas mientras la procesión atravesaba las calles de Piccadilly y Saint James.

SON VAGOS LOS PLANES DEL COMANDANTE BYRD.

Washington.—Los planes del Comandante Byrd para el vuelo al Polo Sur son muy vagos. Hasta ahora ha estado del todo concentrado en su reciente vuelo al Polo Norte, indicó el Comandante en la víspera de su partida para Detroit, donde será huésped del Aero Club de Detroit.

PERSONAS QUE MUEREN AHOGADAS.

Vieja.—Despachos de Belgrado dicen que un total de 49 personas perecieron ahogadas el 15 de Julio en la región de Ip-ka, inundada por las lluvias torrenciales que aun continúan.

Los mismos informes dicen que una familia de 10 personas, sorprendida por las aguas en un campo abierto, se ahogó mientras que los rayos y otras causas producieron la muerte de 2 000 ovejas. Treinta lobos, dos osos y otros animales de las selvas asustados por la lluvia se refugiaron entre los rebños sin molestar a las ovejas aterrizadas.

# Simpatica fiesta

Con motivo de celebrar el día de su natalicio la simpática señorita Margarita Rueda obsequió a un grupo de sus más íntimas amistades con una fiestecita que resultó muy animada y alegre.

Los concurrentes fueron regalados con confituras, helados y pasteles, y durante todo el tiempo en que allí permanecieron se balló.

Los invitados se muestran muy satisfechos de las atenciones de que fueron objeto por parte de la señorita Rueda y sus familiares.

# Nuevo Inspector de Tráfico

Hasta la fecha hay tres o cuatro candidatos para ocupar el puesto de Inspector de Tráfico creado por una nueva ley que reglamenta el mismo.

Se habla de don Donato Iglesias, de don Toribio Mora Escalante, de don Luis Vives, don Ismael Calderón Rodríguez y de otros más que son peritos en cuestiones de autos.

Por a punto fijo aún no se sabe quien sea la persona que vaya a ocupar ese puesto.

# Ya no existe chapulín

Según informes del Departamento de Agricultura, han desaparecido ya las plagas de chapulín que habían invadido la provincia del Guanacaste.

Santa Cruz, que parecía el cantón más afectado por la invasión de la langosta, ahora se ve libre de esa plaga destructora de plántulas.

# El gremio de choferes intrigado por una nueva ley

Hay ahora una nueva ley sobre el servicio de tráfico. Y de este negociado podemos decir que, aunque la ley sea buena, se presta a ciertas dudas.

¿Quedará o no el Inspector Municipal de Tráfico? o será el Gobierno Nacional quien nombra a ese empleado?

Bien puede la Municipalidad proceder conforme a los dictados de las leyes que la rigen.

Esa es la opinión de muchos abogados sensatos.

Otros creen que la partida está perdida por parte de la Municipalidad.

# La muerte de Garcia Flamenco

Mañana publicaremos algunas revelaciones y deducciones respecto a la muerte de Garcia Flamenco, toda vez que este asunto lo está volviendo cuestión de Estado, cuando apenas puede ser el resultado de una investigación particular, sensata y pura que puede dilucidar este asunto que lo están aclarando movidos únicamente por el apasionamiento político.

# En la Sociedad Teosofica

Don José B. Acuña dictará una conferencia esta noche, a las ocho, en el local de la Sociedad Teosofica, situado en la residencia de don Tomás Povedano.

Dicha conferencia versará sobre la Teosofia y el Movimiento Teosofico.

Se nos informa que tal acto será público, para que así concurren todos los que deseen ilustrarse en esa materia.

# Se declaró culpable del asesinato

El Alcalde a quien tocó instruir la sumaria por asesinato, cometido por Rafael Mesén en la persona de Custodio Valverde, está activando este asunto, habiendo ya tomado declaración al reo.

Este declaró que él era el único responsable en la muerte de Valverde y que al atacarlo a machetazos no había ningún testigo presencial.

A Mesén se le tiene incomunicado.

# Se descubre un paquete de opio

Washington.—Los funcionarios del Gobierno investigaron el caso del descubrimiento de un paquete con opio en Nueva York entre el equipaje de Reyes Ortiz, secretario del Vicepresidente de Bolivia, don Abdón Saviñana.

Se ha establecido que el Secretario Ortiz no tenía conocimiento del contenido del paquete, el cual trajo a Nueva York por petición del boliviano llamado Juan Vázquez, a quien conoció en Ciudad de México.

El descubrimiento del paquete con opio en el cuarto del hotel ocupado por Ortiz obligó al Vicepresidente Saviñana a partir para su país sin haber podido llevar a cabo la misión que lo trajo aquí que era la de dar las gracias al Gobierno de Washington por su representación especial en las fiestas de la toma de posesión del Presidente de Bolivia.

# No se descubre un robo

Hace como unos cuatro días dimos información respecto al robo de don Antonio Pandolfi, de cuya sastrería le hurtaron cortes de casimir y otras prendas de lujo.

A pesar de que la investigación ha estado trabajando activamente, aún no sea ha podido descubrir al autor o autores de dicho robo.

Y conviene que este hecho se ponga en claro, por la importancia de la suma de colonos a que asciende lo robado.

# Sufrió una operacion

El joven comerciante y culto amigo don Roque Fuscaldó, propietario de el "Jardín Italia", fue sometido ayer a una delicada operación de apendicitis.

Nos informamos de su estado de salud y se nos dijo que era muy satisfactorio lo mismo que el resultado de la operación.

Nosotros deseamos que el buen amigo Fuscaldó recupere pronto y del todo su salud.

# Para novelas, en la Dirección de este diario

# La racha de escándalos comerciales y municipales

Dos comerciantes más han huído del país dejando créditos en descubierto por miles de colonos.

Ya con éstos son tres los que se fugan en el lapso de un mes. Y los tres obtuvieron con facilidad créditos en el comercio de esta plaza, y trabajaban con actividad y se les tenía confianza absoluta.

Pero ya lo ven, la confianza rompe el saco.

Los tres comerciantes han abandonado el país, dejando en la capital a muchas personas perjudicadas.

Todos sacaban mercaderías al crédito, y una vez que las realizaron, emprendieron las de Villadiego llevándose los miles de colonos con una frescura pasmosa.

Y ahora tenemos a los acreedores buscando la mejor forma de recuperar los dineros perdidos.

Pero no lo conseguirán, porque el único que dejó mercaderías en su establecimiento, fue en tan poca cantidad que no alcanza para cubrir ni un veinte por ciento de las obligaciones pendientes.

Los otros dos, las realizaron todas y alzaron el vuelo para otros países, posiblemente a hacer el mismo negocio.

Contra estas gentes, el comercio debiera ponerse en guardia.

De lo contrario, al primer que se le antoje, va a ser

guir el mismo ejemplo de los otros, sabiendo las facilidades con que aquí se hace un negocio oscuro o en mala ley.

Por otro lado están los escándalos municipales, que van en parangón con esos otros.

Hay desfalcos enormes, y documentos que comprometen a muchas personas, como ocurre el caso de Siquirres.

Los miles de colonos han dejado de ingresar al tesoro municipal, y para ello se ha alterado muchos documentos de la Tesorería.

Esto es sencillamente inmoral. Bonitos ejemplos se están dando con ello al pueblo que deposita la confianza en sus gobiernos locales.

Lo de Siquirres no tiene precedente.

Lo de nosotros, es decir, lo de esta capital es también otro escándalo, pero de diferente cuño.

Se trata de la huelga municipal, de la guerra empeñada entre el Ejecutivo y la Municipalidad.

Cada cual mantiene su criterio, y cada cual se cree le asista la razón.

Mientras tanto el desorden impera en el gobierno de la ciudad.

La Corporación está acéfalos y la ciudad mira con desagrado todas estas cosas.

Pero mientras tanto sigue la farándula escandalosa para un mal ejemplo del pueblo

# Detalles del crimen de Limón

El hecho sangriento ocurrido en Limón y del cual resultó muerto Chas. H. Bryant, por Aurelio E. Bermúdez, ambos de color, en las oficinas de la Universal Negro Improvement Association, de la cual eran altos empleados, tiene su origen en ciertos asuntos de tiempos atrás.

Bryant descubrió ciertas irregularidades en perjuicio de la sociedad mencionada, y entonces se dedicó a investigar las mismas, que se decía cometidas por Bermúdez en Panamá.

De ello dió cuenta Bryant en público, y de aquí que Bermúdez, al encontrarse en la oficina con aquel se pusiera a discutir sobre tal cuestión, acalorándose los ámbos al extremo de sacar el revólver y disparar contra su delator, causándole una herida en la cabeza, que le dejó muerto al instante.

Luego Bermúdez se entregó a la policía.

# Mas detalles sobre el suicidio de anoche

El suicidio de anoche, en que perdió la vida una joven llamada Hortensia Chass Blanco, ha dado mucho en que hablar.

Unos dicen que ella se enamoró de un joven que le despreció y otros acceveran versiones de otra índole.

Nosotros tratamos de averiguar el verdadero móvil de este suceso, pero nadie nos supo dar razón hasta la hora en que escribimos estas líneas.

# Una advertencia

En el artículo de ayer titulado "Las muertes de Obispo" puede haber un error para muchas personas. La suma de diez mil colonos a que allí se alude corresponde tan solo a eventuales de culto.

El Estado contribuye con una suma mayor. Si algo hubiera en el artículo que se prestara a una duda, téngase entendido lo dicho.

ROMULO TOVAR

# Lo que declaran algunos de los señores regidores

Hemos tratado de cambiar impresiones con algunos de los señores Regidores respecto al conflicto actual de la Municipalidad con el Poder Ejecutivo y que se refiere a las declaraciones dadas por funcionarios del primero relacionadas a este negocio.

De esas impresiones se desprende que los señores regidores no están dispuestos a concurrir más a las sesiones municipales, hasta tanto el Congreso no defina esta situación que se hace engorrosa.

Y de todas las revelaciones que hemos obtenido en conversaciones íntimas se deduce que todo se viene a compendiar en cuestiones políticas.

**MOTOR**  
DE LA GENERAL  
ELECTRIC  
2 H.P. 220 volts, tiene para la venta  
**LUIS GARCIA**  
Almacén de don Alfredo Esquivel

**SEMILLA DE JENJIBRILLO**  
**Sombreros de Pita**  
Acaban de llegar un buen surtido del Ecuador  
PRECIOS ECONOMICOS  
**ROMULO ARTAVIA**  
TELEFONO 1058 — San José, Costa Rica

**Pan PARA TODOS**  
**Excelente calidad**  
fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA"  
situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito",  
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

**Depósito y aserradero de Maderas**  
**A. GIUSTINIANI**  
Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.  
Spartano 334 — Teléfono 61